

LA REPUBLICA.

DIARIO POLITICO, LITERARIO Y DE ANUNCIOS.

REPUBLICA DEL SALVADOR.

AMÉRICA CENTRAL.

Noviembre tiene 30 días.

Lunes 19 | Santa Isabel reina de Hungría.

BOTICAS DE TURNO.

SAN SALVADOR — la de Santo Domingo.
NUEVA S. SALVADOR — la del Dr. Manuel Sol.

CORREOS.

Salen mañana.

Usulután, con escala en Olocuilta Santiago Nonualco y Zacatecoluca.

Chalatenango, llevando correspondencia para Apopa, el Guayabal y Suchitoto, y para el Paraiso, Tejutla Gracias y Santa Rosa de Honduras.

Jalpatagua, llevando correspondencia para Santa Tecla, Izalco, Sonsonate, Acajutla, Ahuachapán y Guatemala.

La-Libertad, todos los días con escala en Santa Tecla y Zaragoza.

ENTRAN.

De **Chingo** por Sonsonate, con la correspondencia de Guatemala y estafetas de la línea.

De **La-Libertad**.

"LA REPUBLICA"

Saldrá todos los días, excepto los domingos.

Precio de suscripción,

SEIS REALES AL MES.

Por seis meses, CUATRO PESOS.

„ doce „ SIETE PESOS.

Por cada número suelto un real.

TARIFA DE ANUNCIOS.

En la primera publicación, cada línea tipo Lecturita, 3c.

En las demás publicaciones, cada línea en cada publicación, 2c.

El pago debe hacerse anticipado.

Los anuncios se reciben desde las 7 de la mañana hasta las 11.

Los que vinieren después de esa hora, se publicarán el siguiente día.

ABONOS DE ANUNCIOS.

Por un año, una columna tipo Lecturita, cada mes, \$ 18

Por seis meses, una columna, cada mes, \$ 18

Por un año, media columna tipo Lecturita, cada mes, \$ 9

Por seis meses, media columna, cada mes, \$ 9

Por un año, un tercio de columna tipo Lecturita cada mes, \$ 5

Por seis meses, un tercio de columna, cada mes, \$ 5

Por un año, un cuarto de columna tipo Lecturita, cada mes, \$ 4

Por seis meses, un cuarto de columna, cada mes, \$ 4

Los anuncios que no llenan esta última dimensión bajarán de precio proporcionalmente, fijándose por minimum dos pesos mensuales. Los que tomen abono por un año tienen derecho de cambiar el texto de sus anuncios cuando les convenga. Alterando las publicaciones bajará el valor en proporción.

LOS REMITIDOS de interés particular se insertarán a precios convencionales.

No se admitirá ningún remitido ni anuncio que no tenga Agente ó encargado responsable en esta capital.

REFLEXIONES.

En las sociedades, lo mismo que en los individuos, es muy fácil que se despierte cierto espíritu de vanidad, á la vista de los méritos contraídos en el campo del bien y en el terreno del adelanto.

Este sentimiento, que se llama orgullo, puede ser individual y nacional; y si en el primer caso se le mira como vituperable é indigno, en el segundo suele vérsese con alguna indulgencia.

No es, pues, una virtud el orgullo nacional, por cuanto siempre conserva más ó ménos la mancha de su primitivo origen. Sin embargo, convienen los filósofos en que al extenderse, se ennoblece, se purifica de toda mezcla de sordido interés, y contrae para el sacrificio una aptitud que hace que se le perdone mucho de su fealdad.

La paz, con su aliento generoso, fecundiza los gérmenes de la mejora en los pueblos, y el trabajo bien dirigido de los ciudadanos corona la obra de la prosperidad, siempre que le sirvan de sostén la moral pública y privada y la rectitud política.

El Salvador, pequeño en territorio, pero grande bajo otros aspectos, si nos es lícito hablar así, ha comprendido las condiciones á cuyo precio se consigue el avance en los diversos ramos del progreso; y es justo que al realizar conquistas fructuosas y al abrir ancho campo al espíritu moderno, se muestre satisfecho de su modo de ser, no para detenerse á la mitad del camino, sino para seguir en su labor fecunda y patriótica: si por esta causa surgiera en el seno del país el sentimiento natural de la vanidad con la elevación y grandeza del orgullo nacional, aún cuando no lo aprobáramos por completo ni lo justificáramos, merecería nuestras consideraciones y nos inclinaríamos á excusarlo.

Reflexionando sobre esta materia, podemos añadir que el orgullo es en el individuo un sentimiento aristocrático, si bien en un pueblo democrático puede existir el orgullo nacional en muy alto grado.

Escritores de sano criterio manifiestan que quizá no aprueban sin restricción al individuo que quiere hacerse notar demasiado en la sociedad, sobre todo cuando se considera como superior á la mayoría de sus conciudadanos; pero añaden que nadie pone en duda que puede haber una ambición tan noble como legítima, cual es la de distinguirse por el bien.

Las virtudes, los talentos, la suerte

de la paz, se dará acceso mas y mas cada día á las buenas ideas, haciéndose prácticas las leyes protectoras de los intereses públicos y privados.

No es un sueño irrealizable la esperanza de que nuestra existencia se deslice en el seno de la tranquilidad y en las esferas envidiables de la libertad y el progreso. Si el buen juicio viene en nuestro apoyo y se refleja siempre en nuestros proceder, iremos cimentando el imperio del bien y haciendo mas imposible la vuelta á la anarquía y al infortunio.

Al contemplar la fecundidad de nuestras tierras y la ventajosa situación geográfica que nos ha cabido en suerte, solo debemos pensar en la explotación de los venenos de prosperidad que encierra el país: no es otro el ideal del patriotismo, ni es otro el medio de alcanzar los brillantes destinos reservados á esta sección centro-americana.

Si volvemos la vista atrás, encontramos faltas á cada momento los deseos de los unos, falsas las aspiraciones poco generosas de los otros, con su obligado cortejo de desgracias, han ofrecido á la patria su terrible tributo. Como en otra oportunidad decíamos, se ha visto mas de una vez la tormenta formarse sobre el país, tomar cuerpo, cubrirlo todo y conover con sus impetuosas ráfagas el edificio del orden, sin que el apeteido astro de la dicha dejara percibir su consoladora luz para disipar las sombras de tan prolongada noche: imaginábase muchos de los buenos ciudadanos encontrar en las calamidades de la patria el mensajero de la próxima ruina que á esta porción de la América española estuviese reservada, como si un triste fin hubiese de coronar su azarosa vida política.

Afortunadamente, debemos creer que han pasado, para no volver mas, los tiempos de inquietud y desorden: hoy no serían ya excusables los escándalos que en años atrás registra la historia del Salvador: trabajemos con energía, sin dejarnos deslumbrar por declamaciones inspiradas en un falso patriotismo. El recuerdo de los males sufridos ha de servirnos de aviso para no caer en nuevos escollos. Que nunca vacile nuestra fé republicana, ni se ponga en duda la bondad del sistema democrático heredado de nuestros padres.

El vértigo anarquista retardó nuestros adelantos y nos llenó de duelo y lágrimas; pero ya huye desparado buscando lejos el asilo que nosotros le negamos: coronada la patria con el olivo

de la paz, se dará acceso mas y mas cada día á las buenas ideas, haciéndose prácticas las leyes protectoras de los intereses públicos y privados.

No es un sueño irrealizable la esperanza de que nuestra existencia se deslice en el seno de la tranquilidad y en las esferas envidiables de la libertad y el progreso.

Si el buen juicio viene en nuestro apoyo y se refleja siempre en nuestros proceder, iremos cimentando el imperio del bien y haciendo mas imposible la vuelta á la anarquía y al infortunio.

Al contemplar la fecundidad de nuestras tierras y la ventajosa situación geográfica que nos ha cabido en suerte, solo debemos pensar en la explotación de los venenos de prosperidad que encierra el país: no es otro el ideal del patriotismo, ni es otro el medio de alcanzar los brillantes destinos reservados á esta sección centro-americana.

VARIEDADES.

La cúpula de los inválidos.

Magni nominis umbra.

I.

Cominando su objeto por la calle de Babilonia, llegué á su término en el boulevard de los Inválidos. La vista inesperada de un monumento majestuoso de tuvo el curso vagabundo de mis pasos y de mi pensamiento. Era la iglesia de San Luis, que se alzaba imponente al extremo del boulevard, á mi derecha, con su enorme cúpula dorada, su elevadísima linterna aérea que sostiene una cruz de ciento cinco metros de altura, su cúpula circular, coronada, su hastial elegante, y en cuyo seno descansan, entre otros restos gloriosos, los del gran Napoleón.

Por muy poco que nos entusiasmasen las hazañas militares, y por muy severamente que juzgemos las faltas de esta gran alma despotica, es imposible acercarnos á lo que queda del ser que ella animó, sin que la nuestra se sienta poseída de respeto. No se sube á tal altura en el orden de la humanidad, para recibir después el desdén de los que miramos desde abajo. Un genio nos arranca siempre admiración, muchas veces á pesar nuestro, y en la vida había algo de estupor: sin haber estado preparado para ello, me encontraba de repente á corta distancia del hombre que había agitado la Europa, y el mundo, y sacudido violentamente con sus manos la cuna de nuestro siglo. Allí estaba ahora, tranquilo, durmiendo para siempre.

II.

En los últimos momentos de la tarde.

Aunque el sol no había desaparecido aún del horizonte, un edificio del boulevard lo ocultaba ya á mis ojos; y por encima del edificio se levantaba una inmensa nube deslumbrante, que un israhelita de Moisés había tomado por una iluminación del Sinai. Su luz me cegaba: se hubiera dicho que lo que se honaba en Occidente no era el sol, sino la nube.

La dorada cúpula reflejaba desde su altura de cien metros los rayos del sol poniente; parecía un gran bandón de piedra, con el cielo encendido, que ele-

vaba á los cielos su llama de oro.

Tras la cúpula luminosa y la nube luminosa, el firmamento estendía suavemente su cendal azul; el lugar estaba desierto y silencioso; sentí en el alma la majestad del recogimiento; parecíame que había venido á sorprender la cita de aquellos dos monumentos del arte y de la naturaleza al rededor de una gran sombra.

III.

¿Sucederá esto así todos los días? ¿Experimenta el sol la misma tristeza, ¡oh Napoleón! y te saluda con la misma veneración, al despedirse de ti todos las tardes? ¿Te envía siempre una nube de fuego desde su tumba para iluminar la tuya cuando ya él va á morir? ¿Hay por ventura una inteligencia misteriosa entre estos dos ocacos, entre el sepulcro del polvo y el sepulcro de la luz? . . .

Y tú, templo augusto, santuario y sarcófago, centinela de piedra, sacerdote de esta soledad, ¿qué haces con tu mitra de oro eternamente puesta? ¿Sabes que las generaciones del porvenir han de llegar aquí admiradas, y las esperas? ¿Sabes qué eres ya de la familia de las pirámides, hermano menor si cuentas por el tiempo, hermano mayor si cuentas por la gloria? Un gran pueblo ha cambiado tu cúpula en corona y te ha destinado á sostenerla eternamente en los aires, reflejando todas las luces del cielo como una estrella mas con que él mismo á aumentado los astros de su horizonte. Y, sin embargo, lo que brilla en tí, no eres tú mismo, no son tus aladares de oro: es un puñado de polvo traído de un islote de los Océanos; Massard será tal vez olvidado de la posteridad, la sombra que lleva tus ovejas, no como él, ama está encerrada en el cuerpo, así se encierra en tu cuerpo de piedra el polvo de Napoleón. Contienes un cadáver, pero ese cadáver es tu alma!

Rafael M. Merchan.

Reconocimiento de tierras.

Vamos á dar á conocer los medios prácticos de hallar la dosis de fosfato de cal y de nitrógeno ó azoe que contiene una tierra, elementos ambos que constituyen la riqueza agrícola de una finca.

Cuando en un terreno se presume la existencia del fosfato en cuestión, se toman de él 100 gramos, que se traen por el ácido clorhídrico en frío, como dijimos para la cal. Cuando cese la efervescencia por completo, aunque se añada un exceso de ácido, se filtra el resultado; después se evapora hasta la sequedad, empleando una cápsula de porcelana y á fuego lento, de modo que poco á poco vaya consumiendo el líquido sin ebulliciones tumultuosas que proyecten el contenido al exterior. El residuo es tratado por agua destilada que disuelve todas las sustancias de que se compone, excepto el fosfato de cal, que se deposita en el fondo. Después una nueva filtración bastará para separar el fosfato, conociendo así por su peso la porción que contiene los 100 gramos de tierra elegida.

Para conocer la cantidad de azoe que forma parte de una tierra, no hay procedimiento práctico posible que, como en los casos anteriores, pueda hacer un aficionado cualquiera; es preciso, por lo tanto, algunos conocimientos de química, bastante práctica de laboratorio y saber montar algunos aparatos indispensables en esta operación.

El sabio químico francés M. Gasparin, di un procedimiento para conocer el mas práctico, entre otros que se pudieran citar, y por ello le extractamos á continuación, para que, aquellos de nuestros lectores que tengan algunas nociones de química, intenten este último análisis de sus tierras.

Dice así:

Para proceder á la dosis del azoe

contenido en las tierras, se toma un tubo de vidrio de 0^m80 á 0^m90 de longitud y cerrado y estirado en punto á una de sus extremidades. Se pone en el fondo de este tubo 0^m12 de longitud de bicarbonato de sosa, después 0^m12 de bióxido de cobre, se mezcla en seguida con escrupulosidad 10 gramos de la tierra que se quiere reconocer con el bióxido de cobre en cantidad suficiente para que esta mezcla ocupe poco mas ó menos 0^m12 de longitud en el tubo; se la recubre con 0^m20 también de bióxido de cobre, sobre el cual se ponen aun, 0^m25 de cobre en lámina y bien exento de óxido en pequeños pedazos. Se cubre este tubo de una envuelta de chapa de cobre para evitar su flexión, en el caso de que el vidrio calentado entrase en fusión ó se ablandase.

Se cierra exactamente el tubo con un tapón de corcho que se introduce á fuerza. Este tapón está atravesado por un agujero en el cual entra á frotamiento el tubo donde termina el aparato de bolas de Liebig, y el que se ha puesto una disolución concentrada de potasa óxídica; la otra extremidad de este pequeño aparato está puesta en comunicación, á través de otro tapón, con un tubo encorvado, cuya extremidad pasa á la cuba de agua bajo una pequeña campana destinada á recibir el gas que se escape. Tal es la última simplificación que se ha dado á este aparato por el cual también se puede dispensar el empleo de la cuba de mercurio sin perjudicar á la seguridad de los resultados. En el tubo contenido la materia colocada sobre el horno, se colocan carbones encendidos solamente sobre el fondo que contiene el bicarbonato de sosa.

Se desprende gas ácido carbónico que choca en el aire contenido en el tubo y en la materia. Cuando el extremo del tubo está bien calentado, se toma el momento en que cesa de llegar aire á la campana; entonces se la retira y se sustituye una nueva campana graduada. Se cesa de calentar la parte del tubo que contiene el carbonato de sosa, y se empieza á calcular la parte anterior cerca del tapón, yendo progresivamente hacia la extremidad cerrada, y manteniendo siempre un calor rojo en la parte anterior que contiene el cobre metálico, pero sin llegar á la parte que contiene el bicarbonato de sosa. Se continúa calentando el resto del tubo en tanto que el gas pasa. Cuando no se produce mas, se cesa de calentar débilmente el carbonato de sosa, y cuando la parte opuesta del tubo está fría, se quita el tapón que le cierra y así se termina la operación. Se mide entonces sobre la escala de graduación de la campana el volumen del gas ázoe recogido; se observa la temperatura del termómetro colocado en la cuba y la altura del barómetro, para reducir el volumen del gas á 0° centes, de temperatura y á la presión de 0^m76.

Vamos á exponer las operaciones que son precisas para reconocer la naturaleza de las arcillas que componen la tierra arable y otros elementos importantes que se suelen hallar en ella para los fines que persigue el agricultor.

La arcilla está formada por la alúmina y la sílice, y es muy conveniente, para calificar una tierra, conocer en la proporción que se encuentran ambos componentes. Para esto es preciso tratar el residuo de la misma operación ya citada, por el ácido clorhídrico haciéndolo hervir en un retorta. De este modo, todo lo que es sílice se disuelve; en seguida se filtra el resultado, poniéndolo en una especie de cucurucho hecho á pliegues con papel especial, que se expone en las droguerías ó laboratorios químicos. Este cucurucho se coloca dentro de un embudo de cristal y se cuida de no verter el líquido de golpe, pues se rompería el filtro y se habría perdido la operación; para echar el líquido se emplea un agitador de cristal sobre el que se vierte á hilo muy fino, de manera que el líquido llegue al fondo sin golpe alguno. Volviéndose á la operación pendiente, en seguida se añade agua clara para que se lave bien la sílice que queda en el filtro; en seguida se deja secar, y como es difícil separar el polvillo de la sílice que queda adherido al papel se calienta todo perfectamente, y el resultado se pesa, obteniendo así la proporción de la sílice, y restando dicho peso del obtenido para la arcilla, se deducirá el que corresponde á la alúmina.

Averiguemos ahora la dosis de magnesia que pueda contener la tierra que venimos ensayando: para ello trátase la disolución precedentemente filtrada por

el bicarbonato de potasa, que precipitaría todo lo que no fuese magnesia; ésta quedaría, pues, en disolución con el líquido; después no hay mas que repetir las operaciones anteriores de filtrar, secar, calcinar y pesar el residuo, y así se obtiene por medio de una resta el peso de la magnesia. Los caracteres de esta materia mineral son: sabor amargo, precipitado blanco del hidrato con la potasa, como también con el amoniaco, á menos que líquido no sea ácido. De todos modos, el amoniaco no precipita sino la mitad de la magnesia.

El hierro ejerce en la vida de las plantas una misteriosa influencia, muy parecida á la que produce en la existencia de los seres animados; conviene, por lo tanto, hallar la proporción de este cuerpo simple en el censo de la tierra vegetal. Para lograrlo, se toman 100 gramos de la tierra que se trata de ensayar, puestos en una copa; se añade ácido clorhídrico hirviendo, después se filtra, y en el licor que resulte quedará el hierro que deseamos conocer: para evidenciarlo, se trata por el amoniaco, resultando un precipitado amarillo de óxido de hierro, y sino, por el ferrocianuro de potasio (pruciato amarillo de potasa,) obteniendo en este caso un hermoso color de azul de Prusia característico. Añadiendo mas reactivo después del reposo, en tanto que se forma el precipitado, no resta mas que filtrar, desecar bien y pesar en seguida para reconocer la dosis de hierro que pueca haber en los 100 gramos de tierra.

Los cloruros son, por fin, otros cuerpos cuya existencia es preciso determinar en la tierra arable. El cloruro que mas abunda en los terrenos suele ser el de sodio, ó sea la sal común. Para reconocerla, se agita la tierra en agua durante algún tiempo, se filtra, y en el licor que resulte viértase algunas gotas de nitrato de plata, y si hay indicios de semejante sal ó de otro cualquier cloruro, en seguida se formará un precipitado blanco, coposo, de cloruro de plata. Para esta manipulación debe emplearse agua destilada ó cuando menos procedente de lluvia y recogida directamente; si no, se obtendrá constantemente el precipitado blanco, aun cuando la tierra no contenga cloruro alguno.

En otro artículo próximo daremos métodos sencillos de reconocer las dosis de fosfato de cal y de nitrógeno que puedan formar parte de la tierra vegetal, cuyos cuerpos constituyen la medida exacta de su riqueza para los fines del agricultor.

(Reproducido.)

HECHOS Y DECIRES.

La Asamblea Constituyente celebró esta mañana su tercera junta preparatoria y se declaró instalada. A las tres de la tarde se efectuó la solemne apertura de las sesiones, en la cual leyó el señor Presidente de la República una alocución manifestando que tenía confianza en que dicha Asamblea, reunida para revisar nuestra Carta fundamental, correspondería por la ilustración y patriotismo de los señores diputados, á las exigencias de la opinión pública, claramente manifestada en el sentido de hacer ciertas reformas esenciales en nuestra Constitución política; y que como consecuencia de los trabajos parlamentarios, debíamos esperar el mayor afianzamiento del orden y la paz y la mayor estabilidad en nuestras leyes, las cuales en un pueblo son tanto más duraderas cuanto más sabias y conformes están con las tendencias y el espíritu de la época. Manifestó, en fin, que abrigaba la confianza de que los miembros del Congreso se colocarían por sus rectas y elevadas miras, á la altura de su cometido como genuinos representantes del pueblo.

Calle de la Unión.—En esta calle, que es de las mejores de la capital, se están construyendo algunas aceras con los magníficos y elegantes ladrillos de piedra artificial que fabrica el Sr. W. Teller. Ojalá que todos los dueños de casas resolviesen hacer sus respectivas aceras con estos ladrillos. En Nicaragua, donde durante largos años vivió el Sr. Teller, se usán bastante, y la experiencia ha demostrado que son de mucha duración.

Barbería en el Hotel Alemán.—El propietario de este establecimiento, ha introducido en él muchas

mejoras. Entre ellas, encuéntrase la de una barbería que se ha abierto en el mismo edificio, donde los pasajeros, sin necesidad de salir, pueden ser servidos satisfactoriamente.

Junta de Caridad.—La de Ahuachapán ha sido renovada, con fecha 16, de este mes, de la siguiente manera: Hermano mayor, el General D. Francisco Menéndez; primer consiliario, el señor don Nicanor Herrera; segundo, el señor don Simeón Magaña; tercero, el señor don Domingo de León; cuarto, el señor don Sixto Padilla; síndico, el señor doctor don Higinio Valdivieso; tesoroero, el señor don Ezequiel Pascual, y secretario, el señor don Fernando Encinas.

Aritmética de Cáceres.—Pronto llegará á esta República la quinta edición de esta obra de enseñanza. Se ha impreso en Europa por cuenta del autor, quien al prepararla, la ha aumentado y mejorado notablemente con algunas lecciones más y buen número de ejemplos y problemas, explicados con mucha precisión y claridad. Recomendamos á los interesados la lectura del aviso que á propósito de la Aritmética del señor Cáceres se publica en este diario.

Dos buenos periódicos.—El joven don Rafael Peña, que desde hace algún tiempo ha establecido en esta ciudad una agencia de periódicos extranjeros, nos ha obsequiado últimamente con un ejemplar del *Repertorio Médico* y otro del *Mentor ilustrado de los niños*. Ambos se imprimen en Nueva-York mensualmente, y merecen favorable acogida de parte de las personas amigas de las buenas publicaciones. Acudan, pues, á casa del señor Peña, que las atenderá con la amabilidad que le caracteriza.

Para Europa.—El 24 del mes próximo pasado, se embarcó en San Francisco, California, el Dr. don Marco A. Soto, acompañado de su señora, con dirección al viejo mundo, según leemos en un periódico de aquella ciudad norteamericana.

Universidades.—Un curioso dato estadístico á nuestros demostriamos el 21 universidades de Alemania han tenido en el último 23,800 alumnos, y en el actual tienen 25,086. La más concurrida tiene en su matrícula 4,000 estudiantes; pero muchas no llegan al número de 1,000. Las principales son las de Berlín, Leipzig, Munich, Breslau, Halle, Tubingen, Bonn, Göttingen y Wurzburg. Como ven nuestros lectores, Alemania tiene bastantes menos universidades que España, relativamente á su población. Y sin embargo, en la península itálica sólo saben leer 578,978 habitantes; leer y escribir, 4,071,923, quedando privados de tan elementales conocimientos 11,978,168, y nada se sabe de 5,376.

Quemémonos los unos á los otros.—Se entiende, después de muertos. La ciencia, con sus argumentos y sus pruebas, nos va poco á poco convenciendo de la conveniencia de sustituir la cremación á la inhumación. De todas maneras, nos dice ella, habeis de estar quemados, en unas cuantas horas ó lentamente, pues la descomposición del cadáver es una verdadera combustión. Si escogéis la cremación ó combustión rápida, vuestros restos mortales, convertidos en gases y sales, volverán sin causar daños, al gran laboratorio donde se aprovisionan los seres orgánicos para su alimentación; si por lo contrario preferís la inhumación ó combustión lenta, ciertos organismos, ciertos gases nocivos, se desprenderán de vuestro cadáver, foco de enfermedades, que durante años y siglos será una constante amenaza para los vivos. Sobre vuestra tumba, que visitarán con amor y veneración los seres queridos que habeis dejado en la tierra, contraerán quizás el contagio del mal que os llevó á la tumba. Así habla la Ciencia, y la Razón aplaude, y el Emperador del Brasil ordena la cremación de los cadáveres de los que murieron de enfermedades epidémicas, y las autoridades de Nueva Orleans están á punto de tomar igual determinación, y la prensa apoya el proyecto haciendo luz sobre un asunto de tan vital importancia.—(La Revista de Monterey.)

La Situación.—Ha circulado en esta capital una hoja suelta con este título, firmada por *Los partidarios de la*

paes é impresa en la tipografía de "El Cometa." El objeto de esta publicación es poner de manifiesto la conveniencia de la elección del doctor Zaldívar para el próximo periodo presidencial, y hablar acerca del mal resultado que obtuvieron en sus trabajos los pocos opositores que encontraron esta candidatura al ser proclamada por el pueblo.

Teatro Nacional.—No se verificó la función anunciada para anoche, á consecuencia del agua que comenzó á caer como á las 7.

La Libertad.—Ayer á las 5 a. m., fundó el vapor norte-americano "Honduras", capitán Pitta, viniendo de Panamá; trajo 200 bultos mercaderías y á los pasajeros Teodosio Mena, Reverendos Juan Zelaya y José Pineda, una hermana de la caridad, R. García, A. Wello, Mariano Fiallos, H. Herrera, J. M. Suárez, Andrés Marcial, Santiago Ulloa, Doctor Juan María Villatoro y Dr. J. I. Guerra.

Acajutla.—A las siete y 30 de noche ancló en esta rada el vapor "Honduras", procedente de Panamá, trayendo seiscientos veintinueve bultos, y á los pasajeros R. Herrera, D. A. Escobar, Mr. E. Alvarez y José Montúfar.

Un buen soneto.—El siguiente lo ha escrito el poeta mejicano Juan A. Mateos con motivo de la muerte del torero Felicitó Mejía, ocurrida en una plaza de toros de Méjico; dice así:—

EN EL REDONDEL.

Gallardo el mozo, deslumbrante el traje
que del sol á los rayos reverbera,
rey del estadio, con soberbia impera
y aguarda osado en el fatal paraje.

De rabia lleno y de mortal coraje,
se lanza el toro y al mancebo espera,
y envuelve al hombre y la rabiosa fiera
el turbio polvo de la lid salvaje!

De la barbarie en el siniestro foro,
ruje la multitud, viendo anhelante,
rotos y en sangre los bordados de oro
del vencido que rueda por el suelo!
El populacho aplaude, brama el toro.....
¡La civilización está de duelo!

Goethe, Schiller y Heine son los más grandes poetas alemanes. Del tercero hemos insertado en "La República" el famoso *Intermezzo lírico*, cuya traducción al español fué hecha magistralmente por Pérez Bonalde; pronto obsequiaremos á los lectores con *La Campana* de Schiller, célebre poema vertida al castellano por don Juan Eugenio Hartzenbusch; hoy les ofrecemos una bella estrofa de Goethe: para la muestra basta un botón, y éste es un lindo capullo:—

¡Muchos son, en verdad, cinco sentidos!
En momentos de dicha dan enojos:
Quisiera, conteniendo mis latidos,
Todo yo, al escucharte, ser oídos,
Y al mirarte, mi bien, todo ser ojos.

Leon XIII poeta.—Hace algunos meses que noticiamos á nuestros lectores la próxima publicación de las obras poéticas del papa actual; ahora tomamos de *El Siglo XIX* de Méjico esta gaceta que dice así:—

"El Padre Santo, que es muy distinguido poeta, compuso no hace muchos días los siguientes versos, muy celebrados en el mundo católico:—

*"Justitiam colui, certamina longa labores,
Ludibria, insidias, aspera quasque tuli;
At Fidei vindicæ non flectar, progredere Christi
Dulce pati, ipsoque in carcere dulce mori.*

El señor Carraya los ha traducido de este modo:—

"Sufrí, por amar mucho la justicia,
Trabajos, y combates, y asperezas,
Y escarnios, y asechanzas, y vilezas,
De torpe gente llena de malicia.

Mas no se doblará nunca mi alma
Al defender la fé; que es dulce cosa
Penar por la de Cristo excelsa Esposa,
Y, en la cárcel muriendo, hallar la palma."

Feliz viaje.—En el vapor "Honduras", que ayer zarpó de La-Libertad, se embarcaron con dirección para Guatemala los huéspedes nicaragüenses que en estos últimos días hemos tenido el gusto de ver en esta capital.

De nuevo hacemos votos por el mejor éxito de su misión diplomática en la República vecina, y por la felicidad personal de cada una de las personas que acompañan al señor General Zavala.

Cojutepeque.—Nuestro correspondiente en esta ciudad nos participa que antenoche murió la señora doña D. Castellanos, esposa del Sr. Crescencio C.

Mucho cuidado.—"La Voz del Nuevo Mundo" de San Francisco, California, en su número del 20 de Octubre, publica este suelto:—

"El vapor *Granada* llegó á este puerto ayer, procedente de Panamá, y se halla detenido en cuarentena, porque tras-abordo un enfermo de fiebre amarilla."

IDILIO.

Por el aroma tropical bañada
de un hermoso y florido limonero,
con rústica belleza fabricada
hay una choza, cerca del camino
que á la Sierra conduce. Del veguero
es el agreste y reducido albergue.

Ya de la tarde el fúlgido lucero
tras los penachos del palmar vecino
se oculta tembloroso:

por el barranco del *yayal* umbroso
lento pasa el arroyo cristalino,
y en el batey, inmóvil y callado,
un grave ocuje su romaje yergue
de azulejos y tórtolas poblado.

Duerme el veguero, que el afán del día
no el peso de los años lo adormece,
y el lecho busca, cuando la sombra
noche tras el crepúsculo aparece.

No teme que la flor de su esperanza
en la choza desierta,
quede sola y despierta;

tiene de su virtud tanta confianza
que, cuando al despertar besa su frente
con paternal anhelo,
siempre, con el semblante sonriente,
dice que ha dado un beso sobre el cielo!

Sola está la graciosa guajirita
con su túnico azul, sin más adorno
que un blanco velo colocado en torno
de la ancha falda que al andar agita.
De pié bajo el alero de la choza
ni una frase murmura:

algo, impaciente espera, y se alboroz
si oye el piafante de un potrero de la llanura
Es tarde! Son las diez! Se desespera
y como sombra de fugaz tormento,
la imagen de una duda pasajera
entriestece su casto pensamiento.

Y espera! Mas no en vano, que ya siente
el galopar de un potrero en la cañada,
si oye llegar hasta ella dulcemente
el eco de una voz idolatrada!
Y está solo el camino!
y la distancia es breve!

y el aire de la noche apenas mueve
las ondas del arroyo cristalino!

Pero no está la choza solitaria,
porque en ella hay un ángel peregrino
y en su labio el rumor de una plegaria
Trémula, oyendo el galopar cercano,
eleva á Dios su espíritu medroso,
y le pide con ruego fervoroso
que nada turbe el sueño del anciano!

Y pasa aquella voz que la anagena!
Y de la noche en la apacible calma
se cruzan en la atmósfera serena
dos adioses purísimos del alma!

PABLO HERNÁNDEZ.

ANUNCIOS.

LA EQUITATIVA:

(The Equitable Life Assurance Society.)

SOCIEDAD
DE
SEGUROS
SOBRE
LA VIDA.



BENEFICIO
MUTUO.

120 BROADWAY NEW-YORK.

| | |
|----------------------------|---------------|
| Activo en caja | \$ 48.025,750 |
| Rentas en especies en 1882 | „ 11.879,171 |
| Sobrantes en caja | „ 10.658,674 |
| Nuevas pólizas en 1882 | „ 62.262,279 |

La cifra más elevada en los negocios de todas las compañías del mundo.

| | |
|--|----------------|
| Seguros contratados | \$ 232.829,620 |
| Pagado á tenedores de pólizas desde la organización de la Sociedad | \$ 67.889,572 |

H. B. Hyde, W. Alexander,

Presidente.

Secretario.

JAMES THOMAS, Agente General en la América-Central.

MUY IMPORTANTE.

ACABO DE ABRIR en la tienda que ocupó el señor don Manuel Serrano, frente á la casa de los señores Blanco y Trigueros,

un establecimiento de abarrotes de todas clases,

DE VENTA al por mayor y al menudeo y á precios sumamente baratos. Dicho establecimiento será ensanchado entre pocos días con un surtido completo de licores y otros artículos, que ofreceré al mercado de esta ciudad bajo las mejores condiciones.

26—7 seg.

TOMAS AGUILAR.

“LA MORENA.”

FABRICA

DE CIGARROS Y CIGARRILLOS



República del Salvador.

San Salvador.—Centro-América

Casa de alto frente al Parque Central.

Despacha toda clase de pedidos, empaque á todo lujo.—Prontitud y baratura.—Excelente calidad de su material.—Tiene un taller de carpintería, y otro de tipografía.—Agencias en todos los puertos de la República.

Dirección telegráfica: “Morena”—SAN SALVADOR.

Profesor en Medicina y Cirugía,
Miguel Velasco y Velasco,
Cirujano.

C. LOURIDO,

COMERCIANTE EN GENERAL

Jipijapa, Ecuador.

Dirección telegráfica: Lourido, Guayaquil

Recibe Consignaciones,

Compra frutos en comisión y dedica especial cuidado en el despacho de

FRUTOS de PAJA

VENDO
A PRECIOS MUY BARATOS
TABACO EN RAMA

DE VARIAS CLASES,



CAFFÉ

DE BUENA CALIDAD PARA EL CONSUMO INTERIOR

—Y—

Mascabado Ordinario.

PEDRO ORTIZ.

Casa que ocupó el Maestro Aberle, frente á la Zapatería nicaragüense.

La Farmacia y droguería de M. SOL
EN SANTA TECLA.

Este acreditado establecimiento, cuya variedad, pureza y legitimidad de sus artículos son bien conocidas; lo mismo que la prontitud, esmero y exactitud en su despacho no tienen rival; ha recibido últimamente tal reforma en sus condiciones comerciales que puede despachar los pedidos que se le hagan por mayor y menudeo á términos cada vez mas ventajosos.

Las remesas que le llegan directamente de las mejores casas productoras de Europa y América, la inteligencia, honradez y notables aptitudes de sus empleados y sobre todo la vigilancia personal del empresario, que lleva una larga práctica en el negocio de medicina, hacen de esta la mejor recomendación y la mayor garantía que puede ofrecerse á sus favorecidos.

Los numerosos parroquianos de La Farmacia M. Sol encontrarán también, papel de oficina, plumas de acero, velas de estearina, cera de Castilla, gas, mecheras y tubos para lámparas, aceite de linaza y un surtido general á precios muy módicos.

También se informará sobre Semilla de Zacatón.

Ab 6 m.—l. y v.

L. W. PAWSKI

Vende por mayor y menor:

ABARROTES de todas clases, VINOS

Y LICORES FINOS Y ORDINARIOS

Cerveza, Candelas, Harina Fresca, Papel para Envolver, & c. & c.

Todo á PRECIOS sumamente BARATOS.

6 ms. alt. Jlo. 15.

Extenso SURTIDO

Renovado constantemente de Drogas y Medicinas. Toda clase de Especialidades y Vinos medicinales. Agua Florida y demás de tocador. Capijillos de cabeza. Perfumes varios. Útiles de Farmacia. Variedad de artículos.

Precios muy baratos y el despacho más esmerado en la FARMACIA de ARAUJO & C.—SAN SALVADOR.

HOTEL EN ILOBASCO.

Con todas las comodidades apetecibles y á gusto de los que lo favorezcan, este Establecimiento quedará á disposición del público, del 20 del corriente Noviembre en adelante, en la misma casa que ocupó el año próximo pasado.

3—2

Timotea GONZALEZ.

VINO Y JARABE DE DUSART
Al Lacto-Fosfato de Cal.

Los Lacto-fosfatos de Cal convienen particularmente:

á los Niños descoloridos; á los Raquíticos;

á las Jóvenes que se desarrollan;

á las Señoras delicadas;

á las Nodrizas, para aumentar la cantidad y la riqueza de la leche;

en la Diarrea verde de los niños;

á los Convalecientes; á los Ancianos debilitados en las Enfermedades del pecho;

para las Digestiones penosas;

para la Inapetencia;

en todas las enfermedades que ocasionan Enflaquecimiento y Pérdida de las fuerzas;

en las Fracturas, para la reconstrucción de los huesos.

para la Cicatrización de las llagas.

A. T. Byrne,

Ingeniero Civil y Mecánico, Tiene el honor de ofrecer á sus amigos y al público sus servicios para toda clase de trabajos pertenecientes á su profesión.

Reconocimientos, presupuestos y trazos de Ferro-Carriles y tranvías.

Deslinde y Repartición de terrenos y Minas, Dibujos, especificaciones y avalúos para la construcción, alteración ó mejora de toda clase de arquitectura y maquinaria.

Se encarga de dirigir cualquier fábrica ó negociación industrial; traer y montar las máquinas más económicas y adecuadas al efecto.

DIRIGIRSE

al Hotel Alemán.

26—4 seg.

SAN SALVADOR.

Tricófero de Barry.



se garantiza que restaura el CABELLO á los calvos y que extrae la Tiña y la Caspa.

Positivamente impide que el CABELLO se caiga ó se encanezca ó infaliblemente lo pone Suave, Espeso, Brillante y Hermoso.

Ha estado en uso por mas de ochenta años y tiene mas venta que ninguna otra preparacion para el pelo en el mundo.

Agua Florida de Barry.

DOBLE.

Se prepara segun la fórmula original usada por el inventor en el año de 1839.

Tiene doble mas Fragancia que las otras.

Dura doble mas tiempo.

Es mas Suave y Agradable.

Es mas Fina y Delineada.

Es doble mas Refrescante en el Baño.

Fortalece al Débil y al Cansado.

Cura el Dolor y los Desvanecimientos de Cabeza.

Es muy Superior á todas las otras Aguas Floridas que se venden hoy

[Descubrimiento Importantísimo]

Acite de Hígado de Bacalao Puro

Ferro-iodurado

DE BARCLAY Y COMPANIA.



Cura radicalmente y con seguridad los peores casos de Tisis, Escrófula, Hemoptisis, y Leucopneumonia, las enfermedades de la Espina Dorsal, las Caderas, y los Huesos, las enfermedades del Hígado, el Bazo, el Utero, etc., etc., y de todas las enfermedades debiles y cansadas, su primitivo vigor y refuerza de constitucion. De clarísimo un gran descubrimiento el Acite de Hígado de Bacalao Puro-Ferro-Iodurado de Barclay y Cia., Nueva York

Jarabe de Vida de Reuter No. 1.



DEPURATIVO Y PURGANTE.

Este nuevo y portentoso purificador de la sangre funciona sobre el vientre, el hígado, los riñones y la epidérmis.

Es cura infalible contra el Dolor de Cabeza, la Debilidad Nerviosa, las Fiebres intermitentes y contra todas las Enfermedades causadas por desórdenes del hígado y la impureza de la sangre.

Cacao Y quina.

La Junta Central de Agricultura, reparte gratis semilla de dichas plantas, y abollitos de CUCALIPUS CROBULUS. Ocurran los interesados, 37

San Salvador, Agosto 21 de 1883.

FARMACIA de NIEBECKER y COMPAÑIA.

ESQUINA FRENTE AL HOTEL DE EUROPA.

En este acreditado Establecimiento se ofrecen al público, á los **PRECIOS MAS MODERADOS, Drogas y Medicinas** frescas y abundantes, venidas directamente de las **MEJORES FABRICAS** del mundo, lo mismo que

excelentes vinos, fósforos de toda clase, gas de superior calidad, etc., etc.

Renúevase el surtido de estos artículos, por importaciones constantes. Ultimamente se ha recibido una completa factura de las mas afamadas **AGUAS MINERALES**, entre las cuales se encuentra la renombrada **AGUA DE VICHY**. 3 ms. seg. IMP. NAC

Banco Internacional DEL SALVADOR.

FUNDADO EN 1880.

Capital suscrito... \$ 1,000,000
Id. llamado... 500,000

Recibe depósitos á la vista y á plazo fijo. Descuenta Documentos de Comercio que no pasen de cuatro meses de plazo, con dos firmas á satisfacción, ó garantías colaterales suficientes. Vende y compra letras sobre Europa, New-York, San Francisco, Leon de Nicaragua, Panamá, Guatemala, y además sobre las plazas de esta República en que tenga Agencia, QUE SON POR AHORA:

La-Union, San Miguel, Cojutepeque, Santa Tecla, La-Libertad, Suchitoto, Santa Ana y Sonsonate.

Hará además todos aquellos negocios que tengan relación con las Operaciones de Banco.

Vino de San Miguel

LEGITIMO;



es nutritivo; febrífugo, reconstituyente y tónico inmejorable; conviene á todas las edades y es indispensable para los niños débiles, para adultos de sangre empobrecida, para viejos débiles y también para regularizar las funciones de la sangre y las diversas secreciones del cuerpo. Se encuentra en la **Farmacia de Niebecker y C^o** Ab. sg.

LETRAS SOBRE LONDRES.

Se suplica á las personas que deseen **VENDER** entenderse de preferencia con **Benito Orozco**.

San Salvador, Octubre 26 de 1883. 50—16seg.

Botica de Cáceres

EN SANTA TECLA.

Esencial de la muy acreditada Farmacia de los Señores **M. RIVERA y HERMANOS**. DE SAN SALVADOR.



GRAN SURTIDO de medicinas y toda clase de especialidades, venidas directamente de las mejores Farmacias y Droguerías de Europa y Norte-América, con renovación frecuente, que garantiza su buen estado.

Precios baratísimos, SIN COMPETENCIA.

DESPACHO ESMERADO

A TODA HORA DEL DIA Y DE LA NOCHE Bajo la inmediata dirección del Doctor en Farmacia y Ciencias Naturales, **DAVID CACERES**.

Esquina Noroeste de la plaza, frente al costado Sur de la Iglesia de Concepción. Octubre 17 de 1883. Ab. seg.

QUINA LAROCHE
ELIXIR VINOSO

Preserva y cura las **Calenturas y sus** resultados, así como la **Anemia, Pobreza de la Sangre, Digestiones difíciles, &c.**

PARIS, 22, rue Drooul, 22, PARIS
Y EN LAS FARMACIAS DEL MUNDO

BOLETIN DE AGRICULTURA.

Vendo **colecciones** de los números publicados en los dos primeros años de este periódico á \$6 cada una, y de solo las del 2º año á \$2-50c.

San Salvador, Noviembre de 1883. 6—4 seg. **Rafael R. Peña.**

UN PELIGRO!!

A los dueños de **Locería**

DE DENTRO y FUERA DE ESTA CAPITAL, LES AVISO QUE

Francisco Martinez se ha comprometido conmigo, por medio de un instrumento público á trabajar en mi **Locería**. No lo acomoden, pues, ni le den plata adelantada porque yo lo perseguiré.

San Salvador, Noviembre 16 de 1883. 13—2 alt. **Francisco AZUCAR.**

FARMACIA

DE **Tomás G. Palomo.**

SURTIDO COMPLETO DE MEDICINAS, Especialidades Francesas, Inglesas y Americanas.

Añilinas de todos colores. **Agua gaseosa** en sifones, libre de toda sustancia venenosa. Frente al Parque de "MORAZAN" 1 a. alt.

AVISAMOS AL PUBLICO,

que habiendo comprado don **Vicente Huezo** al señor don **Valentin Amaya** su acción en la Compañía que jiraba bajo la razón social de **Huezo & Amaya**, en esta ciudad, ha quedado don **Vicente Huezo** **único dueño** de dicha sociedad y héchose cargo de la liquidación de la firma extinguida. San Salvador, Julio 25 de 1883. **V. Huezo. V. Amaya** ab. p. 1 a. alt.



CREOSOTA VERDADERA

de Broa de Haya y ACEITE DE HIGADO DE BACALAO PURO. **Recomendada única en la Esp. Unio. de 1872** BOURGAUD, Farm. de 1ª U. precede á los Hospitales 20, Rue de Rambuteau, St. PARIS. Estas Cápsulas, las únicas experimentadas y empleadas en los Hospitales de París por los Drs. y profesores **Bouchard, Valpian, Potain, Bonchou,** etc., han dado resultados tan satisfactorios en el tratamiento de la **Tisis, de las Enfermedades de los Bronquios, Tos, Catarro, etc.**, que las **notabilis des médicas de Francia y del Extranjero** las prescriben **exclusivamente VINO y ACEITE CREOSOTADOS.** Dep.: Eugenio ARANJO & C^o, en San-Salvador

EMULSION DE SCOTT

de Aceite Puro de **HIGADO DE BACALAO** CON **Hipofosfitos de Cal y de Sosa.**

Es tan agradable al paladar como la leche.

Puede tener las virtudes del Aceite Graso de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.

- Cura la **Tisis.**
- Cura la **Anemia.**
- Cura la **Debilidad General.**
- Cura la **Escrófula.**
- Cura el **Reumatismo.**
- Cura la **Tos y Resfriados.**
- Cura el **Raquitismo en los Niños.**

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos mas delicados.

D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de París y Madrid, Subdelegado principal de Medicina y Cirujía, &c.

CERTIFICO: que he hecho uso con frecuencia en mi clientela de la Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa denominada de Scott, y he tenido ocasion de comprender las ventajas que produce en los enfermos que necesitan, por sus padecimientos, un abundante medicamento, y que las refutaba por el mal sabor de la primera de ellas.

Además estoy convencido que los estómagos delicados la soportan sin el inconveniente de la regurgitación. Habana, Marzo 8 de 1881. **Dr. MANUEL S. CASTELLANOS.**

Santiago de Cuba, 2 de April, 1881. **Sres. Scott & Bowne, Nueva York.** Muy Sr. mío: Doy á Vds. el parabien por haber sabido remitir en su aceite las ventajas de ser inodoro, grato al paladar, y larga conservación; sus resultados terapéuticos, sobre todo en los niños, son maravillosos.

Con este motivo tengo gran placer en hacerlo público. Soy de Vds. S. S. Q. B. S. M. **Dr. AMBROSIO GRILLO.**

De venta en las principales droguerías y boticas. **SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.**

DESCONFIARSE DE LAS FALSIFICACIONES y Imitaciones

EL **UNICO VINO** al Extracto de **HIGADO DE BACALAO** cuyo uso produce los mismos efectos que el del **ACEITE DE HIGADO DE BACALAO** — es el **EXTRACTO de Hígado de Bacalao** DE **CHEVRIER**

EXIBIR LA FIRMA CHEVRIER

De, Gaito—M. Palomo y C^o
Ds. 6—9—12—19—22—24—29

Gran almacén de géneros

Comercio de abarrotes

—DE— **W. L. PAWSKI.**

SURTIDO ABUNDANTE DE TODA CLASE DE ARTICULOS de novedad.

Vinos generosos y comunes, licores de excelente calidad, cerveza americana y la renombrada de Jivole de Berlín, conservas alimenticias; botas, zapatos y botines de señora, Precios módicos y gran variedad de mercancías.

13 Cajas con bala, tinta y cepillo, quedan solamente en el despacho de la "Imprenta Nacional," para servicio de oficinas, Escribanos públicos y juzgados; y se venden al mismo precio de **doce reales** cada una

OPRESIONES ASMA NEURALGIAS

Por los **CIGARILLOS ESPIC** CUIDADOS

Aspirando el humo pesara en el pecho, calma el sistema nervioso, facilita la expectoracion favorece las funciones de los organos respiratorios. (Esgrir esta firma: J. ESPIC.)

VENTA POR MAYOR: J. ESPIC, 428, RUE SAINT-LAZARE, PARIS

Y en las principales Farmacias de las Américas.— 2 tr. la caja.

RIFA de una FINCA.

El Domingo 25 de Noviembre próximo SE RIFARA EN SEIS MIL PESOS

por la Junta Central de Agricultura, **La Finca** conocida con el nombre de "Concepción," que está ubicada en las cercanías de **tlopango** de este Departamento.

Se han emitido **3,000 billetes** de á **dos pesos** cada uno, valor que los pone al alcance de todo el que quiera probar su suerte, y en ellos se expresa detalladamente el contenido de dicho fundo. Están ya de **venta** en los **almacenes** de Don **Federico Prado**, Don **Miguel Yúdice**, Don **Manuel Serrano**, en el **Restaurante** de **Kreitz**, en los **hoteles** **Alemán** y de **Europa** y en casa del infrascrito. San Salvador, Setiembre 2 de 1883. **Rafael R. Peña.**

Hule y Bálsamo.

Esta Secretaría distribuirá equitativa mente **dos almárgas de hule y bálsamo**, de 100,000 arbolitos cada una, formadas por cuenta de la nación en el pueblo de **San Marcos**, perteneciente á este Departamento. Lo que manifiesta á los agricultores que quieran cultivar una ó ambas plantas, instándoles para que se presenten á esta oficina á solicitar la respectiva orden de entrega.

Secretaría de la Junta Central de Agricultura: San Salvador, Julio 11 de 1883. **Rafael R. Peña.**

Instrucción Pedagógica Centro-Americana,

por el **Dr. D. Agustín Gomez Carrillo**. Obra de gran interés para maestros y maestras de escuela; puede servir de libro de lectura para niños mayores, y los padres y las madres de familia hallarán en él indicaciones muy útiles y consejos saludables para guiarles en la educación de sus hijos. Se vende en casa del autor en **Santa Tecla** y en la **Librería de Rivera Hermanos**.

INTERESANTE

ANGULO Y SALAZAR

acaban de recibir **vino** de Burdeos de 1ª clase para mesa, en barricas de 30 galones; vino de Málaga, en barrilitos de 70 botellas y en cajas de medias botellas, Moscatel, Pajarete, Oporto, Málaga, Jerez, Maderá, Blanco, Vermouth y cajas surtidas de todos los referidos vinos. El comprador juzgará de los precios cómodos. San Salvador, 25 de Agosto. Ab. p. 6

Aritmética de Cáceres.

Texto de enseñanza adoptado por el Consejo Superior de Instrucción Pública, para las escuelas de la República.

QUINTA EDICION

Notablemente mejorada y aumentada con varias lecciones y numerosos ejemplos y problemas, explicados con tal precisión y claridad, que se pueda aprender fácilmente la **Aritmética práctica** sin necesidad de Maestro; consultándose, además, las conveniencias especiales de actualidad, del **Comercio**, de los **Bancos** y de las **empresas en sociedad**.

Estando para llegar por uno de los próximos vapores, dentro de pocos días ya podrá ser satisfecha su activa demanda.

En la **Librería de Rivera (San Salvador)** y en casa del autor en **Santa Tecla**. Noviembre 10 de 1883.

DOCTOR ALEJANDRO CROMEYER

DENTISTA AMERICANO



Vive en seguida del restaurante **Kreitz** calle del Calvario. Ab. a

CODIGOS PATRIOS.

En la Tesorería general están de venta los Códigos **Civil** \$4- **Procedimientos civiles** \$3- **Penal** \$2— **Instrucción criminal** \$1-50 Y el de **Comercio** \$3- Y en la **Imprenta Nacional** El **Código Militar** \$1

Semilla de Eucaliptus

MUY FRESCA Distribuye **grátis** la Secretaría de la Junta Central de Agricultura.



Interesante.

En la carpintería del que suscribe se venden **armarios, cómodas, mesas de noche y mesas con aparato para escritorio, sillars, tijeras y ataudes; Todo barato**. Ofrece mucha exactitud, en los pedidos que se le hagan; vive en la calle de la **Union**, punto llamado **Palo Verde**. San Salvador, 6 de Agosto. Ab. p. 6